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Courriel ouvert-Open email 01.03.10 d’abord aux 9 Etats autour de la mer Baltique / first to the 9 States around the Baltic Sea
François Garczynski <mfgarski@free.fr><http://mfgarski.free.fr/> Tél. 04 76 51 05 90  Grenoble, 1er mars 2010        
ingénieur du génie rural des eaux et des forêts (retraité depuis 2002 / retired  since 2002)

34 avenue La Bruyère F38100 Grenoble (France)  téléphone / phone : 04 76 51 05 90
Pièces jointes : même courriel ouvert, textes antérieurs, ndl (note de lecture) et cpcl (copier/coller)

Contre le déclin de la biodiversité, ne replantez pas des millions d’arbres serrés pour refaire de la forêt mais des haies ou des arbres isolés : un vieux savoir-faire mondial bien plus efficace !
« Le bulletin de santé de la biodiversité mondiale (…) montre que les 5 pressions majeures exercées sur la diversité biologique sont restées constantes, voire ont augmenté par rapport au diagnostic établi en 2006. Ces pressions sont le changement d’affectation des sols qui transforme les espaces naturels en surfaces agricoles ou en villes, la surexploitation des ressources, les pollutions, la progression des espèces invasives et le changement climatique (…). En 2010, il est néanmoins question de se fixer un nouveau rendez-vous pour freiner le rythme d’extinction des espèces et la destruction des écosystèmes (…). 2010 est l’année souvent évoquée 1». Parmi 6 pistes contre le déclin de la biodiversité, la 3ème dit : ‘‘corridors’’ longs de quelques m ou plusieurs km, haies [les voilà !], bords de cours d’eau. « Le réseau n’est pas terminé mais des résultats positifs se font sentir. Certaines espèces colonisent de nouveaux habitats », affirme Guy Berthoud, directeur du bureau d’études Econat. La 4ème piste redit : l’implantation ou la préservation de haies, d’arbres isolés  [les revoilà !] ; bandes enherbées près des cours d’eau, prairies permanentes, cultures sans labour [sans arbre à moins de 100 m, pas d’efficacité bioenvironnementale]. 5ème piste d’urbanisme durable, biodiversité à Paris avec des espèces d’escargots, d’oiseaux, d’amphibiens [pourvu qu’il y ait des arbres à moins de 100 m]. 6ème piste avec en Afrique la campagne ‘‘planter 1 milliard d’arbres’’ : à transformer des tropiques jusqu’aux 2 cercles polaires en replantant des millions d’arbres à répartir avec 1 arbre environ tous les 50 m ou des rideaux d’arbres distants d’environ 200 m.
 Plus que l’arbre forestier, ceux alignés et isolés sont des as de biodiversité jusqu’à une distance égale à environ 10 fois leur hauteur. L’arbre a 7 rôles [6 : titre du courriel ouvert / open email 05.02.10 ; le 7ème : aérer le sol ; commentaires en vrais faux vers sur le graphe de ntte-newslet 9-00]. On doute de leur efficacité bioenvironnementale, à cause d’une erreur dans la définition du bioindicateur empreinte écologique, basée sur l’évapotranspiration, somme ‘‘évaporation physique + transpiration végétale’’. Ce n’est pas un processus naturel mais un modèle : une théorie basée sur la mesure de l’évaporation de cuves pleines de terre où parois et fond empêchent tout échange d’eau et air entre terre de la cuve et sous-sol. On accuse ainsi à tort l’arbre d’évaporer plus d’eau que l’herbe, alors que c’est l’inverse en sol naturel, d’après le débit moyen annuel de bassins fluviaux plus grands que 200 km2 [courriel ouvert / open email 19.02.10].
Wikipédia ne dit rien du rôle pour la biodiversité des haies et arbres isolés, à cause de la perplexité de l’establishment forêt-eau-sol-agriculture-climat sur leurs rôles paradoxaux [couriel ouvert11.06.09 : 1er alinéa,  raccourci dans l’avant-dernier alinéa du courriel ouvert 13.01.10, et courriel ouvert 02.07.09].
« Quand j’interroge sur les espèces clés de voûte (…), on ne sait pas exactement me répondre. Quand il s’agit d’évaluer les services économiques rendus par la nature, on ne dispose que de vagues approximations. Comment notre propre ministère peut-il décider sans plus de lumière ? », s’interrogeait Chantal Jouanno, la secrétaire d’Etat à l’écologie, début février, devant l’Académie des sciences 2. Madame la Ministre, vos clés de voûte des écosystèmes, c’étaient les ex-haies et ex-arbres isolés ! 
Le sommet consacré à la mer Baltique qui s’est tenu début février à Helsinki s’est penché sur la question (…) de la prolifération des algues, un phénomène également à l’origine des « marées vertes » bretonnes (…). Plusieurs entreprises ont mis au point des procédés de lutte contre la pollution qu’elles ont présentés lors du sommet d’Helsinki. Celui-ci s’est engagé à soutenir ceux qui semblent les plus prometteurs 3. Rien ne sera plus prometteur que replanter les haies et arbres isolés rasés dans les 9 pays riverains de la mer Baltique, comme les 60 % du linéaire de bocage disparu de Bretagne entre 1960 et 1980 [cpcl Haies en Bretagne (bis)]. Les amis de Perrette, la laitière de Jean de La Fontaine, ne diront pas Adieu veaux, vaches, cochons, couvées « hors-sol » dans ces 9 pays. Car ils se rappelleront qu’épurer l’eau, l’air, les résidus du sol et le pipi-caca animalier, c’était le 5ème rôle des ex-haies et ex-arbres isolés !
On débat sur les OGM et nanotechnologies. Je suis contre les essais d’OGM végétaux en plein air. Dialogues de sourds et débats sur les nanotechnologies 4, 5 négligent des as de l’infiniment petit, beaucoup plus petits que l’ambitieux cent milliardième de mètre des nanotechnologies, connus depuis 200 ans mais négligés depuis 50 ans : la physique de l’eau qui change en milieu poreux explique ces prouesses gratuites et donc si déniées des arbres [Elève brillant mais indiscipliné, ntte-newslet 9-00, nlle 2-01 encart 1 p. 6]. 
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Against the biodiversity decline, don’t replant million serried trees to make forest again but hedges and isolated trees : an old global know-how which is much more efficacious !
« The medical bulletin of the world biodiversity shows 5 main pressures on the biological diversity which remain constant or even increase in comparison with the 2006 diagnosis. These pressures are  the soil use change which turns natural areas into agricultural ones or towns, the resource overexploitation, the pollutions, the spread of invasive species and the climate change. In 2010, however there is some talk about a new meeting to decrease the rhythm of species extinction and ecosystem destruction. 2010 is often mentioned 1». Among 6 ways against the biodiversity decline, the 3rd one says : ‘‘corridors’’ some m or several km long, hedges [here they are !], stream banks. « The network isn’t ended but positive results are beginning to be felt. Some species colonize new habitats », declares Guy Berthoud, director of the research agency Econat. The 4th way says again : the plantation or protection of hedges, isolated trees  [here they are again !] ; grassed strips near streams, permanent meadows, cultivations without ploughing [without tree less far than 100 m, no bioenvironmental effectiveness]. 5th way of sustainable town planning, biodiversity in Paris with species of snails, birds, amphibians [provided that there are trees less far than 100 m]. 6th way with in Africa the campaign ‘‘to plant 1 billion trees’’ : to be turned from the tropics as far as the 2 polar circles in planting million trees with 1 tree about every 50 m or 1 tree curtain about every 200 m.

 More than forest, aligned and isolated trees are biodiversity aces as far as a distance equal to about 10 times their height. The tree has 7 roles [6 : title of courriel ouvert / open email 05.02.10 ; the 7th :  sol airing ; comments in true untrue verses on the graph of ntte-newslet 9-00]. Their bioenvironmental effectiveness is questioned, because of a mistake in the definition of the bioindicator ecological footprint, based on evapotranspiration : sum ‘‘physical evaporation + plant transpiration’’. It isn’t  a natural process but a model, ie a theory based on the evaporation measurement of tanks full of earth whose walls and bottom prevent any exchange of water and air beween tank earth and subsoil. So the tree is wrongly accused of evaporating more water than the grass, while the reverse occurs in natural soil, according to the mean annual discharge from river basins larger than 200 km2 [courriel ouvert/open email 19.02.10].

Wikipedia says nothing on the hedge and isolated tree biodiversity role, because of the freeze of the world forest-water-soil-agriculture-climate facing their paradoxical roles [couriel ouvert11.06.09 : 1st indentation shortened in the last but one indentation of courriel ouvert 13.01.10; courriel ouvert 02.07.09].

« When I question about the key-stone species, nobody knows exactly how answer me. When it’s to estimate the economic help of nature, there are only vague approximations. How our own ministry can decide without more light ? », questioned Chantal Jouanno, ecology minister, early in February in front of the Académie des sciences 2. Madam the Minister, your ecosystem key-stones were the former hedges and isolated trees ! The summit devoted to the Baltic Sea, which occured early in February in Helsinki, bent over the question of the algae proliferation. The «green tides » in Britany have also the same origin. Several firms  perfected processes of struggle against the  pollution that they presented during the Helsinki summit. It undertook to support the ones seeming the most promising 3. Nothing will be more promising than the replantation of the hedges and isolated trees disappeared in the 9 bordering states of the Baltic Sea, like the 60 % of the hedged linear disappeared in Britany between 1960 and 1980 [cpcl Haies en Bretagne (bis)]. The friends of Perrette, Jean de La Fontaine’s milkwoman, will not say Good-bye calves, cows, pigs, clutches in ‘‘soilless culture’’ in these 9 States. Because they will remember the purifying of the water, air, soil residues and animal wewe-poopoo was the 5th role of  former hedges and isolated trees !
GMO and nanotechnologies are discussed. I oppose the outside trials of plant GMO. Dialogues of the deaf and debates on nanotechnologies 4, 5 neglect aces of the infinitely small, very much smaller than the ambitious hundred thousand millionth meter of nanotechnologies, known for 200 years but neglected for 50 years : the water physics which changes in porous medias explains these tree exploits, so denied because they are free  [Elève brillant mais indiscipliné, ntte-newslet 9-00 et nlle 2-01 encart 1 p. 6]. 
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